

Discurso Ministro Alberto van Klaveren

Cuenta Pública Participativa

04 de junio, 2025

Salón O'Higgins

Vocativos

- Sra. Subsecretaria de Relaciones Exteriores, Gloria de la Fuente,
- Sra. Subsecretaria de Relaciones Económicas Internacionales (s),
Marcelo Otero
- Autoridades,
- Representantes del cuerpo diplomático y organismos internacionales,
- Directores y directoras de esta Secretaría de Estado,
- Representantes de Organizaciones de la Sociedad Civil
- Invitados e invitadas especiales
- Funcionarios y funcionarias

Introducción

Muy buenos días. Es un agrado para mí dirigirme a ustedes con ocasión de la Cuenta Pública Participativa del Ministerio de Relaciones Exteriores 2025, para exponer sobre los avances de la política exterior de Chile durante este último año y los desafíos que avizoramos en la última etapa del gobierno.

Chile históricamente ha impulsado una política exterior de Estado, basada en principios permanentes como son la defensa de la democracia, el respeto del Derecho Internacional, la promoción y protección de los derechos humanos, el apoyo al multilateralismo y el libre comercio, así como el compromiso con la resolución pacífica de controversias. A estos principios tradicionales, hemos incorporado los desafíos del siglo XXI: la igualdad de género, la transición hacia una economía verde y sostenible, la protección del medio ambiente y los océanos, y la lucha contra el cambio climático.

Los valores que defendemos como país se hacen más relevantes que nunca, máxime cuando nos encontramos en un periodo marcado por la intensificación de las tensiones geopolíticas, el cuestionamiento y retroceso de los valores democráticos a nivel global, el auge de posturas iliberales y proteccionistas, una preocupante fragmentación del sistema internacional y nuevas y mayores incertidumbres relativas al comercio global.

A pesar de lo anterior, durante el año pasado logramos avances significativos en diversas áreas que refuerzan la posición de Chile en el complejo escenario internacional. En este contexto, tanto durante 2024 como 2025, nos hemos enfocado en desplegar una agenda orientada a fortalecer y diversificar las relaciones bilaterales y alianzas esenciales para el desarrollo nacional.

Relaciones Vecinales

En primer lugar, una política exterior exitosa requiere de relaciones estables y satisfactorias con los **países vecinos**. Para ello, es importante desarrollar una relación de confianza y cooperación.

En 2024 se conmemoraron los 40 años del Tratado de Paz y Amistad con **Argentina**, con actividades como ceremonias en el Vaticano, homenajes fronterizos y seminarios. En materia de integración, se realizaron reuniones bilaterales como la del Grupo Técnico Mixto, la Reunión de la Comisión para la optimización del Paso Sistema Cristo Redentor y la Reunión del Comité de Controles Integrados. Otro hito relevante en el ámbito de nuestra integración energética fue el envío del primer trillón de pies cúbicos de gas natural a través del gasoducto GasAndes, registrado en agosto de 2024. Este hecho no solo marca un récord en nuestra relación bilateral, sino que reafirma el rol estratégico de Argentina como abastecedor confiable de gas para Chile, permitiendo fortalecer la seguridad energética de nuestro país, reduciendo costos, diversificando fuentes y contribuyendo a la transición hacia una matriz más limpia y sostenible.

Con **Bolivia** se retomaron instancias de diálogo para fortalecer la relación bilateral, abordando migración, seguridad, comercio e integración fronteriza. Destacaron la XVI Reunión del Comité de Frontera e Integración, celebrada en La Paz tras 13 años, y la reunión extraordinaria de la Comisión Mixta de Límites, la primera en 27 años, ambas instancias coordinadas por nuestra Dirección de Fronteras y Límites, DIFROL. Asimismo, se firmaron acuerdos migratorios sobre reconducción de migrantes irregulares, cooperación para controlar el delito de contrabando y tránsito de personas que viven en localidades fronterizas.

Con **Perú** se avanzó en cooperación contra el narcotráfico mediante la XIV Reunión de la Comisión Mixta de Estupefacientes y Sustancias Psicotrópicas. En materia fronteriza, se celebró la II Reunión Extraordinaria de la Comisión Mixta de Límites y, por segundo año, el Día de la Amistad Chileno-Peruana. Quisiera relevar, la realización del Consejo Bilateral de Prospectiva Chile-Perú, donde se incorporan perspectivas de la academia, el sector privado y la sociedad civil con una mirada de largo plazo.

Relaciones con la región

Ante una región marcada por diversidad política y ocasional polarización, Chile ha mantenido un diálogo basado en intereses comunes, sin renunciar a sus principios democráticos y de derechos humanos.

Con **Brasil**, recibimos la visita del presidente Luiz Inácio Lula da Silva, y en abril de 2025, el presidente Gabriel Boric realizó una Visita de Estado a dicho país, coincidiendo con el primer Día de la Amistad Chile-Brasil. Durante ambas visitas, Chile y Brasil firmaron una serie de acuerdos en diversas materias de interés, donde destaca ciencia, salud, seguridad, energía, género, promoción comercial, entre otros.

En julio de 2024, el presidente Gabriel Boric realizó una visita oficial a **Paraguay**, instancia en la que ambos cancilleres suscribieron una carta de intención para modificar el convenio de doble tributación vigente desde 2005. En el caso de **Uruguay**, destacan la celebración de la XIV Reunión de Consultas Políticas y la participación del Presidente Boric en la ceremonia de cambio de mando, reafirmando los lazos históricos que nos unen. Asimismo, se llevó a cabo la I Reunión de Consultas Políticas Chile-**Ecuador**, dando inicio a un nuevo mecanismo de diálogo bilateral. Con **Colombia**, en tanto, firmamos un Memorándum de Entendimiento relativo al Consejo de Asociación Estratégica, cuya primera sesión se celebró durante el año, marcando un paso significativo en el fortalecimiento de nuestra relación con ese país.

En **Centroamérica y el Caribe**, destaca el histórico enfoque de Chile en asistencia y cooperación para el desarrollo. En 2024, se realizaron visitas oficiales desde Surinam y Panamá a nuestro país, y autoridades de esta Cancillería visitaron República Dominicana y Costa Rica.

Por otra parte, Chile mantiene su compromiso con los procesos de cooperación e **integración regional**, promoviendo la concertación política ante desafíos comunes como la democracia, los derechos humanos, la seguridad y el crimen organizado. Participamos activamente en foros como la OEA, CELAC, el Consenso de Brasilia, la Conferencia Iberoamericana, Mercosur y la Alianza del Pacífico, coordinando acciones y promoviendo intereses nacionales para avanzar hacia un desarrollo sostenible y equitativo

En el marco de la **OEA**, Chile asumió la Presidencia del Grupo Voluntario de Seguimiento de la Carta Democrática Interamericana en el segundo semestre de 2024, proponiendo la creación de un mecanismo voluntario para compartir buenas prácticas en los diversos ámbitos de la CDI.

Asimismo, en el marco de la 54 Asamblea General celebrada en junio de 2024 en Asunción, Paraguay, el candidato chileno, Embajador Claudio Troncoso, fue elegido como miembro del **Comité Jurídico Interamericano** de la OEA para el período 2025-2027, y finalmente, el día 10 de marzo pasado, Chile presidió el 56° Período Extraordinario de Sesiones de la OEA.

Chile concluyó en junio de 2024 su presidencia pro tempore del **Consenso de Brasilia**, impulsando una agenda centrada en temas prioritarios para la región, como el combate al crimen organizado, la gestión de desastres naturales, la infraestructura, la salud, la educación, la energía y la migración. Durante este período se llevaron a cabo diversas reuniones de alto nivel, entre las que destaca la realización de la primera Reunión de Seguridad y Crimen

Organizado, un hito significativo que permitió avanzar en la coordinación regional frente a amenazas comunes.

Respecto al **Corredor Bioceánico Vial**, Chile ha reafirmado su compromiso con este proyecto estratégico para la integración regional. Participamos activamente en sus instancias de coordinación y, en abril, el Presidente Gabriel Boric presentó el Plan de Acción para su implementación en nuestro país. Esta iniciativa permitirá conectar los puertos del norte de Chile con Brasil, Paraguay y Argentina, facilitando el comercio, reduciendo tiempos logísticos y promoviendo el desarrollo territorial. Su avance demuestra que la infraestructura es también una herramienta de integración concreta, con beneficios directos para nuestras regiones y para la proyección de Chile como un nodo logístico clave en el comercio interoceánico.

En materia migratoria, en diciembre de 2024, Chile lideró el proceso de **Cartagena+40**, que culminó con la adopción de la Declaración y el Plan de Acción de Chile 2024-2034. Este documento establece metas claras para fortalecer la protección y promover soluciones inclusivas, integrales y sostenibles para las personas refugiadas, desplazadas y apátridas en América Latina y el Caribe.

De este modo, Chile ha impulsado una agenda positiva en **Sudamérica y América Latina**, abordando temas clave como la conectividad, la integración física y energética, la lucha contra el crimen organizado y la cooperación en el

control de los flujos migratorios que afectan y tensionan a nuestras sociedades.

No obstante, también nos hemos encontrado con limitaciones relevantes. El 30 de enero de 2025, la República Bolivariana de **Venezuela** rompió relaciones con Chile y decretó la expulsión de nuestro cuerpo diplomático de Caracas y, posteriormente, el cese de los servicios consulares de Chile en Caracas y Puerto Ordaz. Chile considera que por fuerte que sean las diferencias, el espacio de diálogo que implica tener relaciones diplomáticas es esencial en el quehacer internacional de un país. Si bien Chile reconoce los vínculos históricos profundos que unen a nuestros países, no podemos aceptar las continuas violaciones de los derechos humanos que ocurren allá, ni la falta total de legitimidad democrática de ese régimen.

Dicho lo anterior, y en consideración de la importante comunidad chilena radicada en Venezuela, nos encontramos trabajando activamente en implementar soluciones que permitan a nuestros connacionales acceder a los servicios consulares esenciales.

Política Multilateral

En un mundo más polarizado, el multilateralismo sigue siendo un principio fundamental para Chile, tanto en el ámbito regional como global. La idea de un orden internacional abierto basado en reglas, instituciones cooperativas y progreso, es a lo que Chile se atiene y promueve.

Participamos en la 79ª Asamblea General de la ONU, donde el presidente Boric firmó el Pacto para el Futuro, y nos sumamos al evento de alto nivel sobre democracia y desinformación, y a la Alianza Global contra el Hambre y la Pobreza en el marco del G20. También asistimos a las Conferencias de Paz para Ucrania y a la Reunión de Líderes por el ODS 4 en la UNESCO.

Chile reafirmó su compromiso con los derechos humanos y la paz global mediante el apoyo humanitario a Gaza y la defensa de la solución de dos Estados para Palestina e Israel. Asimismo, ha reiterado de manera insistente el llamado a respetar las medidas provisionales de la Corte Internacional de Justicia y colaborar con la Corte Penal Internacional.

Como miembro del Consejo de Derechos Humanos, Chile ha promovido iniciativas sobre igualdad de género, protección de las mujeres y resoluciones sobre Venezuela, Nicaragua y Afganistán. Lideró además una declaración conjunta para incorporar un enfoque de derechos humanos en la lucha contra el crimen organizado. El 25 de febrero presentamos nuestra candidatura a la reelección para el período 2026–2028 en el Consejo.

Quisiera destacar, también, la reelección del Sr. Rodrigo Paillalef como integrante del Foro Permanente para las Cuestiones Indígenas de las Naciones Unidas para el período 2026–2028.

En materia de defensa del Estado ante el sistema internacional de derechos humanos, tanto en el ámbito regional como universal, durante el período

considerado en esta cuenta se consolidaron avances significativos. Entre ellos destacan la reducción del atraso procesal y el cumplimiento efectivo de acuerdos y sentencias internacionales. Asimismo, se recibieron visitas oficiales de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos y de diversos Relatores Especiales de las Naciones Unidas en áreas como derechos culturales, justicia y salud.

Chile y el Mundo

Frente a las tensiones globales, Chile ha buscado diversificar su política exterior para ampliar nuestras opciones, y alcanzar una mayor autonomía estratégica.

En línea con lo anterior, en junio de 2024, el presidente Boric realizó una gira por Alemania, Suecia, Suiza y Francia, enfocada en inversiones, energías limpias, litio e innovación. Se firmaron acuerdos con Alemania en cooperación antártica, geociencias y minería, y con Suecia una hoja de ruta para profundizar la relación bilateral.

Recibimos también visitas destacadas, como la del presidente Emmanuel Macron, con quien se acordó la creación de un centro binacional de inteligencia artificial y una Declaración por la protección del océano. Igualmente, en marzo pasado nos visitó el presidente alemán Frank-Walter Steinmeier.

En materia de diálogo bilateral, realizamos la Comisión Conjunta Chile-Turquía, reuniones de Consultas Políticas con Suiza, Lituania, República Checa, Estonia, Bélgica, y recientemente con Grecia e Irlanda y una visita a Reino Unido.

En **América del Norte**, con Estados Unidos, se celebraron consultas políticas y reuniones en temas clave como migración, crimen organizado, medioambiente y comercio. Con Canadá, se firmó un Memorándum de Entendimiento sobre manejo de incendios forestales en el marco de la visita de la ministra de Asuntos Exteriores y con México, realizamos la octava (VIII) Reunión del Consejo del Acuerdo de Asociación Estratégica y firmamos instrumentos en materia de formación diplomática, política exterior feminista y asuntos indígenas.

En **Asia Pacífico**, destaca la Visita de Estado del presidente Boric a India en abril, donde se firmaron acuerdos en cooperación antártica, minería, cultura y gestión de desastres, además del anuncio del inicio de negociaciones para un Acuerdo de Asociación Económica Integral (CEPA). Esta visita se enmarca en la política de acercamiento a Asia, que incluyó la IX Ronda de Consultas Políticas con Corea del Sur, una gira ministerial por Tailandia, Vietnam e India, y la visita oficial del presidente de Vietnam a Chile en noviembre, tras 15 años.

Asimismo, celebramos la V Ronda de Consultas Políticas entre Chile y Australia, firmamos una declaración conjunta sobre Cooperación Antártica con Nueva Zelanda y un memorándum de entendimiento sobre el Establecimiento de un Mecanismo de Consultas Políticas con Singapur.

Cerramos el periodo con dos hitos clave: las visitas del presidente Boric a Japón y China. En Japón, se concretó una reunión con el Primer Ministro en Tokio y se realizó el Día Nacional de Chile en el marco de la Expo Osaka. En China, la visita estuvo marcada por la reunión con el presidente Xi Jinping, el Foro Empresarial Chile–China y en el IV Foro China–CELAC, y la firma de cinco acuerdos.

Por primera vez, se realizó una visita presidencial a **Emiratos Árabes Unidos**, fortaleciendo vínculos con una región clave. Este avance se complementó con la firma del CEPA y la próxima reapertura de la embajada en Arabia Saudita, reflejando el interés de Chile en estrechar lazos con las economías del Golfo.

En Medio Oriente, ante la escalada del conflicto Palestino-Israelí y el grave deterioro de la situación humanitaria en Gaza, Chile ha mantenido una postura clara y coherente con el derecho internacional y la protección de los derechos humanos. Junto a nuestro actuar en foros multilaterales y el retiro de nuestro embajador, hemos dispuesto también el regreso de nuestros agregados militares en Israel. A esto se suman las medidas recientemente anunciadas por el Presidente Boric respecto al proyecto de ley para prohibir la importación de productos provenientes de asentamientos ilegales israelíes y, en línea con nuestra política de diversificación, iniciar un proceso gradual para eliminar nuestra dependencia de empresas israelíes en materia de defensa.

Al mismo tiempo, Chile ha condenado de manera persistente los ataques perpetrados por Hamás y ha demandado la liberación inmediata e incondicional de los rehenes que permanecen en cautiverio desde el 7 de octubre. Reafirmamos con firmeza nuestra oposición al uso de la violencia contra civiles y reiteramos nuestro compromiso con una paz justa, duradera y basada en una solución de dos Estados, que garantice la seguridad de Israel y el derecho del pueblo palestino a tener un Estado propio y viable.

Con África, se promovieron el comercio, la inversión y la cooperación técnica. En noviembre de 2024, la subsecretaria Gloria de la Fuente visitó Sudáfrica, Kenia y Etiopía junto a ProChile y AGCID. En este contexto, se concretaron las reuniones de Consultas Políticas con Kenia y Etiopía, y se firmaron diversos instrumentos en materias como pesca y acuicultura y formación diplomática. Posteriormente, en febrero de 2025, la subsecretaria Claudia Sanhueza encabezó una misión a Arabia Saudita, Kenia y Sudáfrica para fortalecer los vínculos económico-comerciales. En Kenia, se celebró la primera reunión del Comité Conjunto de Comercio e Inversiones, y en Sudáfrica tuvo lugar el VIII Comité Conjunto de Comercio e Inversión, además de encuentros con empresarios e inversionistas chilenos y sudafricanos. También participamos en el Congreso Futuro en Marruecos y realizamos la tercera ronda de consultas políticas con Egipto.

Como parte de la estrategia de inserción de Chile en el escenario internacional, hemos impulsado la promoción **de la cultura** chilena en los diversos rincones

del mundo. En 2024, se ejecutaron 188 proyectos en 70 países, alcanzando a cerca de 5 millones de personas a través de la participación en ferias, exposiciones, festivales de cine, teatro, danza y música, la traducción de obras chilenas, entre otras iniciativas.

Relaciones Económicas Internacionales

Nuestra estrategia de diversificación se ha plasmado también en nuestras relaciones económicas internacionales, ámbito donde se ha buscado ampliar nuestra oferta exportadora y facilitar el acceso de más empresas chilenas al comercio global. De este modo, quisiera destacar hitos claves que fortalecieron la ya sólida red de tratados comerciales de Chile.

En noviembre, el Congreso aprobó el **Acuerdo Marco Avanzado (AMA)** con la Unión Europea, modernizando nuestra relación con uno de los principales bloques económicos del mundo. Mientras los Estados miembros avanzan en su ratificación, desde el 1 de febrero de 2025 está vigente un Acuerdo Comercial Interino que cubre el pilar comercial del AMA. Asimismo, desde el primero de junio, ha comenzado la aplicación provisional del Acuerdo Marco Avanzado, un paso fundamental hacia el fortalecimiento de nuestros vínculos con el bloque europeo que se consolidará una vez que este entre en plena vigencia.

Por otra parte, se modernizaron acuerdos comerciales clave, como el TLC con México, incorporando capítulos sobre género y MiPymes, y el TLC con la

Asociación Europea de Libre Comercio (EFTA). Además, del ya mencionado CEPA con Emiratos Árabes Unidos.

El 25 de abril, **Chile y Trinidad y Tobago** firmaron un Acuerdo de Alcance Parcial, tras cuatro años de negociación, siendo el primero de este tipo con un país miembro de CARICOM. Asimismo, al anuncio del comienzo de las negociaciones de un Acuerdo de Asociación Económica Integral con India, se suma que hemos iniciado conversaciones para un CEPA con Filipinas y solicitamos la adhesión a la Asociación Económica Integral Regional (RCEP).

En el ámbito multilateral, durante 2024, lideramos con éxito la presidencia pro tempore de la **Alianza del Pacífico**, enfocándonos en la inclusión social, economía digital, autonomía económica de las mujeres, oportunidades para juventudes y apoyo a las MiPymes, consolidando a la región como un actor global. En diciembre traspasamos la presidencia a Colombia y celebramos el proceso de adhesión de Costa Rica como miembro pleno. Mientras que en mayo entró en vigor el TLC entre la Alianza del Pacífico y Singapur.

En noviembre, Chile estuvo presente en la **Semana de Líderes de APEC** en Lima, donde se discutieron prioridades regionales. En 2024, APEC representó el 67% del intercambio comercial de Chile, alcanzando \$123.504 millones de dólares, y sus países fueron destino del 74,6% de nuestras exportaciones. Este año también conmemoramos 15 años desde el ingreso de Chile a la **OCDE**,

reafirmando nuestro compromiso en temas como transición verde, inteligencia artificial y desarrollo sostenible.

En el marco del **Tratado Integral y Progresista de Asociación Transpacífico (CPTPP)**, la reciente adhesión del Reino Unido, amplía nuestras oportunidades comerciales y refuerza al CPTPP como un bloque relevante para los intereses de Chile.

Ante el anuncio de medidas arancelarias por parte de Estados Unidos a sus socios comerciales, nuestra Subsecretaría de Relaciones Económicas Internacionales se encuentra trabajando activamente con el USTR para abordar la observancia del TLC vigente entre nuestros países desde 2003, así como para abordar cualquier materia en torno a nuestras relaciones comerciales.

Igualmente, nos encontramos trabajando también en diversos grupos de trabajo e **instancias de coordinación público-privadas** con el objetivo de profundizar el diagnóstico del escenario económico-comercial global y fortalecer los mecanismos de coordinación interinstitucional. Quisiera destacar el trabajo realizado por el grupo de trabajo público-privado para analizar contexto económico-comercial global liderado por este Ministerio; y el Consejo de Alto Nivel para la Respuesta Estratégica de Política Económica y Financiera Internacional (CPEFI), liderado conjuntamente por el Ministerio de Hacienda y la Cancillería.

Promoción de exportaciones

La diversificación de nuestra **oferta exportadora** implica aumentar el peso de productos no tradicionales, agregar valor y fomentar la exportación de servicios, que ha mostrado un comportamiento promisorio durante los últimos años.

En 2024, ProChile celebró su **50° aniversario** apoyando a 5.656 empresas, de las cuales 2.547 concretaron exportaciones, generando cerca de 450 mil empleos. De estas, 348 iniciaron o retomaron exportaciones tras tres años y 478 lo hicieron luego de un año sin exportar. Las principales actividades organizadas por ProChile alcanzaron a 1.900 participantes, con negocios proyectados por cerca de 1.200 millones de dólares.

Entre las acciones más relevantes se encuentran las **Ruedas de Negocios**, que han fortalecido el contacto comercial con la participación de más de mil empresas; el 43% de ellas fueron pymes y el 62% MiPymes.

Además, se realizaron cinco **actividades de alto impacto** en mercados estratégicos: Chile Week Brasil, Chile Week China, Chile Summit en Europa e India, y el Encuentro LATAM en México. Destaca también la participación de Chile en la **Expo Osaka 2025**, reflejo del compromiso del Estado por fortalecer su presencia en Asia Pacífico.

Política Exterior Feminista

Con el objetivo de promover la igualdad y no discriminación como principio central de la política exterior, la Cancillería de Chile implementó la Política Exterior Feminista, que busca transversalizar la perspectiva de género para eliminar barreras que afectan a las mujeres.

En 2024, se presentó un Plan de Acción para promover la igualdad de género y los derechos de las mujeres en todas las áreas de la Cancillería, en línea con compromisos nacionales. **A nivel regional y en Naciones Unidas**, Chile ha impulsado la inclusión de esta perspectiva en foros, negociaciones y resoluciones. Destacan su presidencia en la Conferencia de la Convención Belém do Pará (2023-2025), la co-presidencia del Grupo de Amigos UN LGBTI Core Group, y la participación en el Consejo de Derechos Humanos (CDH), la Comisión del Estatus Jurídico y Social de la Mujer y el trabajo realizado por la presidencia de Chile para transversalizar la perspectiva de género en el Consejo Económico y Social de Naciones Unidas (ECOSOC).

Chile ha sido pionero en incorporar capítulos de género en acuerdos comerciales, como en el CEPA con Emiratos Árabes Unidos y en el protocolo de Modernización del tratado con México. En 2024, la Organización Mundial del Comercio otorgó a Chile el Premio Internacional a la Igualdad de Género en Comercio.

El **área consular** mejoró la asistencia a mujeres víctimas de violencia de género, atendiendo 122 casos en 2024. Además, se desarrollaron

herramientas digitales como un micrositio con información relevante, la app “Voy Contigo” y un chatbot para apoyar a mujeres en situación de violencia.

Para asegurar la continuidad de esta política, se creó la División de Asuntos de Género dependiente de la Secretaría General de Política Exterior y se avanzó en la certificación con el “Sello Igualdad de Género” impulsado por el PNUD y la Norma chilena para la gestión de igualdad y conciliación laboral, con finalización prevista en 2025.

Política Exterior Medioambiental

Otro logro que alcanzamos durante 2024 fue la consolidación de nuestro liderazgo en la agenda medioambiental. Chile ha reafirmado su compromiso con la conservación y protección de los océanos, destacando su compromiso con el Acuerdo BBNJ, que busca proteger la biodiversidad más allá de las jurisdicciones nacionales. A lo largo del año, hemos impulsado acciones clave para promover su entrada en vigor y apoyar la candidatura de Valparaíso como sede de su secretaría.

Paralelamente, el 24 de enero de 2025 el Comité Permanente de la Convención Ramsar le otorgó la acreditación internacional Valdivia como “Ciudad Humedal”.

Asimismo, en febrero de este año ingresamos el Paisaje Vitivinícola del Pisco Chileno a la lista tentativa nacional del patrimonio cultural ante UNESCO, como

un paso clave en su camino para obtener el reconocimiento como Patrimonio Mundial.

Fuimos parte de la COP29, celebrada en Azerbaiyán, y de la COP16 de Biodiversidad en Colombia, durante la cual Chile participó por primera vez con un pabellón nacional, y en diversos espacios multilaterales, como la Autoridad Internacional de los Fondos Marinos y la Organización Regional de Ordenación Pesquera del Pacífico Sur.

Ciencia

Chile busca consolidarse como un actor clave en ciencia y tecnología, integrando estos ámbitos a su estrategia de política exterior.

La inteligencia artificial, con su potencial transformador, plantea oportunidades y desafíos. Chile ha tenido un rol activo en su gobernanza global, presidiendo la Mesa Directiva de la Conferencia Ministerial sobre la Sociedad de la Información (2024–2026) donde se aprobó la Agenda Digital de América y el Caribe (eLAC2026), y participando en foros como la segunda Reunión Ministerial sobre Ética de la Inteligencia Artificial en Montevideo y la Cumbre de Acción para la Inteligencia Artificial en París.

En astronomía, Chile destaca a nivel mundial y ha promovido la protección de cielos oscuros en espacios como la ONU y la Cumbre GESDA donde abordó los desafíos regulatorios del espacio. En agosto de 2024 fue elegido sede de la

trigésima cuarta Asamblea General de la Unión Astronómica Internacional en 2030. Estos avances fortalecen la educación científica, la formación de capacidades locales y el turismo científico.

A esto se agrega que en la tarde del día de hoy se firmará el acuerdo para la creación de la empresa público-privada que construirá el cable de Humboldt, avanzando así en una iniciativa que mejorará la conexión digital entre América del Sur, Oceanía y Asia.

Antártica

Chile, como país antártico con derechos soberanos en un sector del continente blanco, ha mantenido un compromiso activo con la ciencia y la cooperación internacional en la Antártica.

El 17 de octubre de 2024 se publicó la nueva Política Antártica Nacional, que define diez objetivos estratégicos para la próxima década, enfocados en proteger los intereses nacionales, impulsar la investigación científica y consolidar el liderazgo chileno en el Sistema del Tratado Antártico.

En el ámbito de la ciencia antártica, uno de los hitos más relevantes fue la undécima Conferencia del Comité Científico de Investigación Antártica (SCAR 2024), celebrada en Pucón, con más de 1.500 participantes de 50 países.

El Programa Nacional de Ciencia Antártica (PROCIEN) apoyó 78 proyectos en 2024, con la participación de 446 investigadores e investigadoras de 25

instituciones desde Antofagasta a Magallanes. Además, la 61ª Expedición Científica Antártica reunió a cerca de 400 investigadores, con un 31 % de participación internacional, destacando el viaje inaugural del rompehielos Óscar Viel.

Se impulsaron iniciativas como el Nodo Antártico y la implementación de la Red de Estaciones Multiparamétricas, y se realizaron más de 40 actividades de divulgación durante el Mes de la Antártica. Por su parte, la XXI Feria Antártica Escolar reunió a 42 estudiantes de todo el país.

En el plano internacional, Chile fortaleció la cooperación en materia antártica a través de encuentros bilaterales con la Unión Europea, Corea, Polonia, China, Italia, Canadá, Alemania y Brasil, por nombrar algunos, y participamos activamente en la 36ª Reunión Anual del Consejo de Administradores de Programas Antárticos Nacionales (COMNAP) en Buenos Aires. En paralelo, junto a Argentina, se continuó promoviendo la propuesta para el establecimiento de un Área Marina Protegida en el Dominio 1 —que abarca la Península Antártica occidental y el sur del Arco de Scotia— en el marco de la Comisión para la Conservación de los Recursos Vivos Marinos Antárticos (CCRVMA), como parte de los esfuerzos multilaterales orientados a la conservación de la biodiversidad y al enfoque de manejo ecosistémico en el Océano Austral.

Asimismo, un momento histórico fue la visita del presidente de Chile al Polo Sur en enero de 2025, como parte de la Operación Estrella Polar III, la primera de un mandatario latinoamericano, reafirmando el compromiso con la soberanía y la ciencia antártica.

Política y servicios consulares

En 2024, Chile reafirmó su compromiso con la ciudadanía, fortaleciendo la atención consular mediante acciones especializadas, nuevas herramientas tecnológicas, formación continua y acuerdos bilaterales para una política consular más efectiva y cercana a los chilenos y chilenas en el exterior.

Destacan la apertura de la oficina consular en Bakú, Azerbaiyán, y la nueva sede del Consulado General en Arequipa, junto con el Acuerdo de Cooperación Consular con Ecuador, que facilitará asistencia mutua a ciudadanos chilenos y ecuatorianos en países sin representación diplomática.

La Dirección General de Asuntos Consulares fortaleció el vínculo con la comunidad en el exterior mediante el programa Gobierno en Terreno, acercando el Estado a zonas remotas y reafirmando el contacto con la diáspora chilena. Asimismo, se continuó el trabajo en materia de adopciones irregulares con capacitaciones a la red consular.

El fondo concursable para el fomento de la vinculación apoyó nueve proyectos en el mundo, resaltando nuestras tradiciones y lazos con los y las

compatriotas. También se promovieron instancias de participación e información, como charlas y el comité interministerial para la comunidad chilena en el exterior, permitieron visibilizar inquietudes, canalizar cursos de acción y avanzar en proyectos como el registro electrónico de chilenos y la guía para el regreso.

En línea con nuestro compromiso con la seguridad y cooperación internacional, se fortaleció nuestra participación en el programa visa waiver con EE. UU., inaugurando nuevas dependencias de la PDI en el aeropuerto de Santiago.

Finalmente, el programa Working Holiday se consolidó con la renovación del acuerdo con Corea del Sur y la firma de un nuevo memorándum de entendimiento con Islandia, así como con el lanzamiento de una plataforma digital para facilitar el acceso de jóvenes a estas experiencias. Estos avances reflejan una gestión consular proactiva, enfocada en anticipar y responder a las transformaciones actuales, con énfasis en las personas.

Cooperación para el Desarrollo

Durante 2024, Chile reafirmó su compromiso con la **cooperación internacional** como herramienta clave para un mundo más justo y sostenible. A través de la Agencia Chilena de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AGCID), Chile consolidó su liderazgo gestionando iniciativas en equidad de género,

sostenibilidad ambiental, innovación, fortalecimiento institucional y gestión de riesgos.

En materia bilateral, se realizaron **cuatro comisiones mixtas con Perú, Guatemala, Costa Rica y República Dominicana**, aprobando **veinte** proyectos para 2024-2026, enfocados en desarrollo social, salud, medio ambiente, innovación pública y fortalecimiento estatal. Además, en 2025 se suscribió un programa bilateral con Brasil con cuatro iniciativas en salud pública, justicia intercultural, propiedad intelectual y regulación energética. Destaca también la cooperación con África, mediante programas como Escuelas Chile y becas Nelson Mandela.

En la cooperación triangular, junto con la Unión Europea, se impulsaron proyectos innovadores, como un sistema de monitoreo de salares andinos de manera conjunta con Argentina y Uruguay y un proyecto para la certificación de hidrógeno de bajas emisiones en América Latina. También se desarrollaron iniciativas en ciberseguridad bajo la alianza digital UE-ALC.

Con México, España, Alemania y Japón, y a través de los fondos Chile-México, Fondo Mixto de Cooperación Triangular, Fondo ADELANTE, el Fondo Iberoamericano de Cooperación Sur-Sur y el Proyecto KIZUNA II, Chile ejecutó proyectos estratégicos en medio ambiente, género, innovación, educación, energía y desarrollo local, fomentando intercambio técnico, la formación de capital humano y la transferencia de conocimientos.

Desde las regiones se fortaleció la cooperación descentralizada. Un ejemplo de ello es lo realizado en Puerto Saavedra, donde, junto a la Agencia Japonesa de Cooperación Internacional (JICA), se implementó un programa de voluntariado en zonas vulnerables a desastres. En Quilpué, en tanto, se garantizó el acceso al agua en situaciones de emergencia y se amplió la colaboración entre municipios turísticos de Chile y Argentina. Estos logros reflejan una política exterior activa, comprometida y orientada al desarrollo humano, en la que la cooperación es clave para la transformación y la construcción de soluciones comunes frente a desafíos globales.

Regiones y participación ciudadana

Durante el último año, también hemos fortalecido mecanismos para que la ciudadanía participe activamente en la gestión pública internacional, promoviendo una Cancillería más inclusiva, transparente y representativa. Agradecemos la participación de los Consejos de la Sociedad Civil, y a nuestro Consejo de Política Exterior, que han facilitado un diálogo colaborativo entre sector público, comunidades y academia.

Para las comunidades chilenas en el exterior, se realizaron jornadas informativas sobre pensiones, educación y violencia de género, además de encuentros virtuales con asociaciones civiles, reafirmando nuestro compromiso con la diáspora.

El trabajo en regiones ha conectado intereses territoriales con la acción internacional, fortaleciendo la vinculación entre gobiernos regionales, actores locales y la red diplomática mediante escuelas y seminarios en distintas zonas del país.

Institucional

En 2024 conmemoramos los 70 años de la **Academia Diplomática de Chile “Andrés Bello”**, destacando su valiosa contribución en la construcción de relaciones internacionales sólidas y duraderas. Ese mismo año, egresaron 14 nuevos funcionarios y funcionarias, quienes, tras completar dos años de formación, se integraron al Servicio Exterior de Chile.

Finalmente, quisiera felicitar el trabajo institucional de esta Secretaría de Estado. Por primera vez, la Subsecretaría de Relaciones Exteriores ganó el **Premio a la Excelencia Institucional 2025**, otorgado por el Servicio Civil, por su eficiencia, productividad, calidad de servicio y gestión de personas. El galardón reconoció tres iniciativas: fortalecer la atención consular con perspectiva de género; mejorar la calidad de los servicios consulares; y aplicar la perspectiva de género en la gestión de personas. Este premio reafirma que una gestión inclusiva y centrada en las personas mejora la calidad del servicio público y eleva los estándares de excelencia.

Proyecciones

Nuestra Política Exterior para el siguiente año, impone grandes desafíos que nos exige prepararnos con una mirada estratégica de mediano y largo plazo.

Chile impulsa una política exterior que combina pragmatismo y responsabilidad. Un eje clave en el tiempo venidero será continuar diversificando nuestras alianzas internacionales, priorizando la cooperación con economías emergentes como India, el Sudeste Asiático y países del Golfo, sin descuidar a socios tradicionales como nuestros vecinos, Brasil, México, Estados Unidos, Canadá, Australia, Nueva Zelanda, la Unión Europea y el Reino Unido. Esta colaboración se centrará en asegurar el acceso a mercados estratégicos y fortalecer la integración económica y política.

El crecimiento económico seguirá siendo prioridad transversal. Se impulsará la apertura de nuevos mercados y la diversificación de exportaciones, buscando un comercio competitivo y sostenible, y reduciendo la dependencia de mercados tradicionales.

En materia ambiental, Chile continuará su labor para proteger los océanos, elemento central de su proyección exterior. Se promoverá la pronta entrada en vigor del Tratado para la Biodiversidad en áreas marítimas fuera de jurisdicción nacional (BBNJ). Además, en la segunda mitad de 2025, Chile será anfitrión de importantes eventos antárticos, el International Symposium on Antarctic Earth Sciences (ISAES) y la Reunión de Administradores de Programas

Antárticos Latinoamericanos (RAPAL) en Punta Arenas y Puerto Williams respectivamente.

También se continuará implementando transversalmente la perspectiva de género, en nuestra acción diplomática y quehacer institucional, promoviendo un comercio inclusivo que beneficie a mujeres, jóvenes y pueblos originarios.

Por su parte, el Programa de Cooperación Sur-Sur y Triangular mantendrá la presencia chilena en América Latina, Caribe, África y ASEAN.

Chile mantendrá una política exterior que equilibra tradición y modernidad, basada en principios sólidos y adaptada a los desafíos del siglo XXI. Para ello, la política exterior debe ser una política de Estado, sustentada en amplio consenso, para proyectar a Chile en su diversidad y fortalecer su rol global. En la consecución de este objetivo, quisiera destacar el apoyo constante e invaluable que hemos recibido de los ex Cancilleres de Chile – algunos de ellos hoy aquí presentes – a través de Consejo que los agrupa.

Cierre

El Ministerio de Relaciones Exteriores continuará impulsando la presencia internacional de Chile, velando por la proyección de nuestros intereses nacionales y la protección de los derechos de las chilenas y chilenos en el exterior.



Para finalizar, quisiera expresar mi agradecimiento a todas las funcionarias y funcionarios de este Ministerio, cuyo profesionalismo y compromiso —tanto en Chile como en el extranjero— hacen posible una política exterior que contribuye al bienestar de toda nuestra ciudadanía.

Muchas gracias.

